

**Centro para el Desarrollo de la Farmacoepidemiología
Sección de Docencia e Investigaciones.**

**Caracterización de la información científica sobre
medicamentos
y terapéutica que reciben los prescriptores de la**

INTRODUCCIÓN

TEMAS DE INTERÉS

Discusión del Boletín de Información Terapéutica para la Atención Primaria de Salud

Conocimiento de las indicaciones de la Ciprofloxacina y la Penicilina Benzatínica por parte de los prescriptores de Atención Primaria de Salud

Un elemento básico para actualizar y ampliar el conocimiento médico lo es la información científica a la que se tenga acceso.

Dentro de las temáticas de las ciencias médicas, una de las que sufre modificaciones con mas frecuencia es la relacionada con la terapéutica y los medicamentos, porque surgen sistemáticamente nuevas evidencias y también nuevos fármacos.

Esto presupone que debe existir una estrategia y diferentes vías de información para mantener actualizado a nuestro médicos

Para contribuir a ello en el año 1995 se editó y distribuyó la guía terapéutica y a partir de 1997 se comenzó la edición y distribución del boletín de "Información Tera-

péutica para la Atención Primaria de Salud. Por otra parte en 1996 se comienza a desarrollar la red de farmacoepidemiología a nivel nacional y todos los meses se realiza una teleconferencia dirigida a la red y otros profesionales afines, donde se aborda un tema científico de actualidad y noticias novedosas en el ámbito de la salud.

A pesar de esto algunas prácticas clínicas habituales en el área de la terapéutica siguen siendo inadecuadas y es precisamente esto lo que nos motiva a investigar en que medida y como les llega la información a los prescriptores que laboran en la Atención Primaria de Salud.

ASPECTOS METODOLOGICOS DEL ESTUDIO

El universo del estudio estuvo constituido por la totalidad de prescriptores que laboran en los 169 municipios del país en la Atención Primaria de Salud. Mediante un muestreo por conglomerados monoetápico, se seleccionaron 23 municipios, selección que se efectuó sistemáticamente partiendo del listado organizado por provincias de los municipios del país a fin de garantizar que estuviera representado toda la nación. En los municipios seleccionados se encuestó a la totalidad de los prescriptores. La información fue resumida en números absolutos y porcentajes

RESULTADOS

Se entrevistaron 1123 profesionales, de ellos el 41.7 % son especialistas en MGI, el 29.7 % residentes en MGI, 21.6% se encuentran en familiarización y el 6.9 % correspondió a otros especialistas de GBT. Estos profesionales están ubicados como sigue: En la Comunidad (76,9 %), Escuela (11.0 %), Centro de Trabajo (5.4 %), Círculo Infantil (4.3 %) y en otras ubicaciones (2.4 %).

Como se aprecia en el Gráfico # 1 el mayor porcentaje de los médicos reciben información científica sobre medicamentos y terapéutica de manera frecuente u ocasional y sólo un 3 % nunca la recibe. La principal vía de obtención de esta información son los boletines (75.2 %), seguido de la que reciben a través de los farmacoepidemiólogos (68.9 %) y las revistas (54.7 %). Los mecanismos menos utilizados son: información del fabricante (3.9 %), información electrónica (4.9 %) y los congresos (5.9%).



Respecto al Boletín de Información Terapéutica para la Atención Primaria de Salud que edita el Centro para el Desarrollo de la Farmacoepidemiología el 82.5% (926 médicos) refieren conocerlo y de ellos 722 señalaron que el mismo se discutía en los Grupos Básicos de Trabajo. Sin embargo, 325 lo que representa el 45.0% no identificó el asma bronquial como el último tema debatido, siendo este el que correspondió al último boletín que editó el Centro. Es importante destacar que de los 1123 prescriptores encuestados el 64.6 % no demostró al unísono conocer y estar actualizados en la discusión de los boletines. El 99.6 % de los médicos que conocen el boletín consideran les ha sido de gran utilidad para la práctica clínica habitual.

Durante los años 1995 y 1996 se distribuyó la Guía Terapéutica para la Atención Primaria de Salud a todos los médicos de familia del país, en esta investigación se pudo comprobar que sólo el 49.6 % de los prescriptores encuestados disponen de ella, siendo una de las posibles causas de la no tenencia de este documento el número de médicos que se han graduado entre los años 1997 – 2000.

El Centro para el Desarrollo de la Farmacoepidemiología emitió en 1998 una circular que orientaba el uso de la penicilina benzatínica como medicamento de primera elección para la faringoamigdalitis aguda por estreptococo beta-hemolítico en pacientes menores de 15 años, dada las ventajas que posee sobre la penicilina procaínica (igualmente eficaz) en cuanto a cumplimiento del tratamiento debido a que es una sola dosis del medicamento y por ende menos traumático para el niño, además de ser este tratamiento más económico. En esta encuesta se evaluó el conocimiento que sobre este tema tenían los médicos de la familia y se encontró que 34.9 % no lo consideraba como la primera elección de tratamiento para la faringoamigdalitis y dentro de ellos el 40.4 % son residentes de MGI.

Tabla # 1. Distribución de médicos según especialidad y conocimiento del tratamiento de la faringoamigdalitis. Cuba. Febrero,2001.

Especialidad	Conocimiento del tto de la faringoamigdalitis				TOTAL	
	NO		SI		Nº	%
	Nº	%	Nº	%		
Familiarización	90	37.0	153	63.0	243	100.0
Residente	135	40.4	199	59.6	334	100.0
Especialista	137	29.3	331	70.7	468	100.0
Otras ubicaciones	30	38.5	48	61.5	78	100.0
TOTAL	392	34.9	731	65.1	1123	100.0

E l 78.3 % d e

los 392 que desconocen el tratamiento de elección para la faringoamigdalitis trabaja en comunidad, cifra esta que guarda relación con el mayor número de médicos en esta ubicación. Sin embargo llama la atención que al analizar cada ubicación (Comunidad, Escuela, Círculo Infantil, Centro de Trabajo) como se comporta este hecho, sea entre los médicos que se encuentran ubicados en Círculos Infantiles donde el mayor por ciento refleja no tener claridad en el tratamiento siendo su población objeto de atención principalmente la comprendida en edades pediátricas (el 50.0 % de ellos no considera la penicilina benzatínica como el fármaco de elección para esta patología).

La Ciprofloxacina es una quinolona de reciente introducción en nuestro país con indicaciones muy precisas que han sido divulgadas a través de teleconferencias por lo que se decidió evaluar el conocimiento de las mismas y se encontró que el 74.8 % de los prescriptores no conoce exactamente cuales son las indicaciones de este fármaco. Este hecho puede ser reflejo de la falta de información que aún existe sobre este antibiótico y la importancia de una orientación oportuna para conseguir un uso racional del mismo.

CONCLUSIONES

- ♦ El nivel de conocimiento y la participación de los médicos en la discusión de los Boletines de Información Terapéutica para la Atención Primaria de Salud no se corresponde con los esfuerzos realizados en el orden material y organizativo por parte de la red.
- ♦ El desconocimiento por parte de un grupo de médicos sobre las indicaciones de la penicilina benzatínica y sobre todo de la ciprofloxacina deben ser motivo de atención inmediata dadas las implicaciones que esto tiene para la calidad de la atención médica

En el próximo número: *Cumplimiento de las pautas terapéuticas de IRA.*

La Sección de Docencia e Investigación le agradece a los farmacoepidemiólogos provinciales y de los municipios seleccionados su cooperación en la recolección de la información para la realización de esta investigación.

Esta información está disponible en nuestro portal web: [www:cdf.sld.cu](http://www.cdf.sld.cu)

Cualquier comentario puede remitirlo a:

isis@mcdf.sld.cu

vergara@mcdf.sld.cu

blanca@mcdf.sld.cu
